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本报记者 陈强

22年前，一名酷爱绘画的学生，在通州区博物馆运河主题画展现场看了一整天后，默默许下心愿：“将来，我也要办画展，用画笔
描绘家乡的美。”

22年后，这名许下宏愿的学生已成长为专业画家，先后创作出了50余幅与运河有关的水彩画。这些水彩画明年春天将在通州
区文化馆展出，心愿即将变为现实。

““运河的孩子运河的孩子””拿起画笔拿起画笔

这位画家名叫孙在峰，今年 41岁。他的出生地在
通州区西集镇，距离运河不过几公里。“运河里的水，岸
边的大树、农田、村落，甚至花花草草、小鱼小虾，都是
我童年最美好的回忆。”孙在峰笑着说，从艺术的角度
讲，自己是“运河的孩子”。

受自家叔叔影响，小时候的孙在峰就经常跟着画
家团队一起到河边采风。“叔叔拿着画笔在河边画风
景，让我在一边看着学。那时候年纪小，贪玩，看不明
白画画，总感觉这条河除了宽一些，也看不出有多漂亮
呀，反倒是岸边的鹅卵石、喇叭花，更让我喜欢。”孙在
峰说，直到自己长大了，生活阅历丰富了，才体会到这
条大河承载的“乡愁”，“再拿起画笔站在河边，会感到
异常的宁静，沉浸在画面里，处处都是美景。”

从 2017年开始，孙在峰只要有空就会拎着简易画
具到运河边转转。寻一处河畔美景，立上画架，扣上画
纸，再支一张小桌，摆好颜料……灵动诗意的大运河水、
造型优美的千荷泻露桥，还有背景里依稀可见的高楼、小
船，随着画笔和颜料挥洒，一一跃然纸上。

几番寒来暑往，城市副中心的标志性景观——古
香古色的燃灯塔、充满现代气息的运河商务区、玉带
河桥，还有那活力十足的城市绿心，全都定格在他的
画纸上。

用心感受眼前流动的风景用心感受眼前流动的风景

孙在峰的水彩画师承通州区美术家协会副主席贯
会学。22年前，正是贯会学带着一众学生到通州区博
物馆看展，在孙在峰的心里埋下了美术的种子。“好的
作品不是在屋子里想出来的，一定要走到户外，用心感
受流动的风景。”贯会学的话让孙在峰铭记在心，“虽然
你特别喜欢运河，但搞艺术创作，不能像工厂流水线一
样批量生产。”

“老师讲过，要细心观察，作品得寄托画家的情感、
思想。”孙在峰说，自己每次来到运河边都不急于下笔，
更多时候只是手拿画笔在河边默默看着，等待着激发
灵感的一刻到来。很多路过的市民都会好奇，有的还
会跟着他一块看。

说来有趣，记者与孙在峰相识，正是因为他的行为
引人好奇。今年深秋，记者在运河畔拍摄风景，镜头一
转，画家打扮的孙在峰进入取景框，镜头拉近，画纸上
呈现的正是身处秋色中、手拿摄影器材的记者。“很多
作品都是先整体铺色再进行细节刻画，这场景我起初
还真没料到。”孙在峰取下这张新作后说，最开始只
是觉得弯弯曲曲的河畔绿道搭配上五彩缤纷的秋景
很漂亮，没想到临近收尾，记者的身影映入了眼帘，

“场景里一下子有了主人公。”

““通州的景色不比欧洲差通州的景色不比欧洲差””

“早些年为了开阔视野、结交朋友，我没少去胡同、
山里、海边画画，虽然也出过不少佳作，但总感觉身体
有点疲惫。这几年画通州，我的身心都很轻松，这不光
是因为免去了舟车劳顿，更重要的是在家乡有归属
感。”在孙在峰看来，随着城市副中心建设框架全面拉
开，很多先进理念在通州落地，运河、游船、桥梁、高楼、
绿地，在城市中很有层次感，“论景色并不比欧洲差。”

孙在峰创作的50余幅大运河主题水彩画中，他本
人最喜欢的还是 3 年前的那幅《西海子》。画中的燃
灯塔，让人一眼就看出“这是通州”，“画画那天是清
明假期，天空阴沉着，即将收工时，下起了小雨。雨
滴打在画纸上，让水彩呈现出一种晕染的效果。”孙
在峰的水彩画作品尺寸都不大，长和宽大多控制在
10 厘米左右，属于袖珍画。“选择用这种尺寸创作，是
希望大家可以近距离欣赏作品，在方寸之间感受城市
副中心的魅力。”

这50余幅大运河主题水彩画预计明年春天在通州
区文化馆展出，向市民展示城市副中心的别样之美。
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深秋时节，孙在峰正在运河边创作水彩画。

西海子公园中的凌云古塔，于水彩的晕染下，
显现出别样的美感。

横跨运河两岸的千荷泻露桥，通过
水彩增添了一份温暖。

水光潋滟的观景台，定格在画纸上更现
活泼灵动。

水草丰茂的榆林庄闸湿地，彰显了
运河之美。（受访者供图）

大运河森林公园，水鸟寻食，悠闲惬意。

副刊·城韵

详见2版

脏乱地块变身街心公园、公共健身设施
焕然一新、漏水房顶重新铺设……一系列微
小却暖心的变化在身边悄然发生，这些改变
得益于城市副中心持续推出的“小微项
目”。记者从区发改委获悉，2022年城市副
中心已开展五批“小微项目”，实施项目 439
个。通过“小微项目”的实施，一批居民“急
难愁盼”的问题得到切实解决，也进一步激
发了基层治理活力。

居民身边变化：垃圾场变身
“室外客厅”

在临河里街道玉桥东二路东侧，古色古
香的围墙及口袋公园成为一道亮眼的景观，
花卉绿植、步道和休闲座椅等一应俱全，途
经此地的市民都会多望上几眼。“这里以前
又脏又乱，现在多棒啊！”家住合生滨江帝景
的刘大妈刚买完菜，在座椅上歇歇脚。

从前可不是这样，玉桥东二路东侧和运
乔建材城之间的围墙因为年头儿久了破损
不堪，围墙下堆满了建筑垃圾，市民路过都
要快走几步。“年头久了，围墙出现了不同程
度的破损老化，甚至出现了破裂、脱落，安全
性较差。围墙下面是一块裸地，因为历史遗
留问题，长期处于无人管护的状态，与周围
环境很不相称，我们街道早就想治理，但是
苦于缺乏资金。”临河里街道“小微项目”负
责人贾小丽说。

今年，街道通过申报、审批等流程申请
到了区发改委“小微项目”专项资金，对这一
地段进行了专项治理。原本破损的围墙进
行了修缮和美化，结合乔庄南路地块临近玉
带河的天然优势，利用波浪形步道将裸地划
分为四块，通过种植八宝景天、三七景天、金
鸡菊、鸢尾、海棠树和玉兰树等植物，让这里

“三季有花、四季常绿”，打造出高低错落的
沿河绿化景观。如此一来，昔日闲置的边角
裸地摇身变成了城市绿色空间，也成为居民

们的“室外客厅”和休闲娱乐的新去处。

借助资金支持：439个“小微
项目”焕发新生

“小投资”撬动大效能，居民们的所思所
盼在“微提升”中变为现实。不少老旧小区
周边，群众健身娱乐的需求较为迫切，但健
身设施老化、属地缺乏修缮资金却是个现实
问题，通过“小微项目”资金的注入，这一难
题得到了解决。在潞邑街道龙旺庄社区，暖
阳下，附近小区的老人们正在崭新的健身器
材旁锻炼身体。“以前地面坑坑洼洼的，这些
器材都有年头了，现在全都换新了，地面也
修好了！”家住龙旺庄社区的曲阿姨说。龙
旺庄社区的健身场地年代久远，地面变得凹
凸不平，损毁严重，而周围老旧小区众多，老
年人健身遛弯需求比较强烈。“老人孩子在
这里活动容易崴脚，我们也很担心，但街道
缺乏相应的修缮资金，今年申请了区发改委
的‘小微项目’资金，把破损的水泥地面改造
为部分塑胶地面，现在场地安全实用又美
观，得到不少居民的好评。”潞邑街道城市管
理办公室负责人孙伟说。

在城市副中心各乡镇，借助“小微项目”
资金支持，民生短板一一补齐，不仅乡村“颜
值”获得再提升，也增强了村民的获得感和
幸福感。西集镇南小庄村停车场周围的护
栏由于使用时间较长，墙体出现裂缝，围栏
锈迹斑斑。村委会利用“小微项目惠民生”
工程资金，拆除旧围栏，用混凝土建造地基，
安装了新的围栏。“以前围墙一块白一块红，
斑斑驳驳的，现在看着都舒畅。停车场也大
变样了，干净整洁。”一名村民说。

通州区于2020年4月正式启动实施“小
微项目惠民生”工程，项目由区“疏整促”专
项办牵头，从市级“疏整促”考核奖励资金切
块，单个项目不超过50万元，重点围绕12345
市民热线集中诉求，以项目化手段推动解决

市民投诉和“有求未诉”问题。2022年，区发
改委主动走访 96 个社区（村），与社区工作
人员、辖区居民共同商讨解决事项，让民生
实事更接地气。“今年，我们根据人大代表的
建议，结合百姓意愿，已陆续实施路灯修复、
健身场所修缮、下水管道修缮、积水点治理
等18种类型项目，实施项目439个。”区发改
委副主任张芳介绍。

创新工作模式：实现“基层少
跑腿，数据多跑路”

与往年不同，今年的“小微项目”在实施
过程中有所创新。“我们通过云端审核提效
率，充分依托‘疏整促’信息化平台，采取‘线
上申报、云端审核、线下踏勘’工作模式，实
现让‘基层少跑腿，数据多跑路’，在提高项
目审批效率的同时，也减轻基层工作人员负

担。我们还联动多个部门，通过梳理老旧小
区、美丽乡村、供排水等领域政策，形成不同
部门间政策合力，推动部门间大联动，实现
政策效益最大化。在项目审批时，组织规
自、住建、农业农村等多个部门联审，避免出
现新增违法建设，避免政府资金重复使用。”
张芳说。

在“小微项目”的助力下，今年通州区已
实现 14个社区房屋漏雨类“零投诉”、36个
社区道路破损类“零工单”，有效推动了物业
类诉求问题解决。支持过的街镇民生类诉
求量明显降低，综合排名实现提升。“下一
步，区发改委将继续坚持以人民为中心的根
本出发点，紧扣群众所需所盼，聚焦百姓集
中诉求，实施好小微惠民工程，迅速解决一
批困扰群众的身边事、急难事，让‘小微项目
’照亮大民生、带来大幸福，推动城市副中心
精细化治理水平提升。”张芳表示。

“小微项目”巧解“急难愁盼”
本报记者 陈施君

老人们正在用崭新的健身器材锻炼身体老人们正在用崭新的健身器材锻炼身体，，图为龙旺庄社区健身场图为龙旺庄社区健身场。。记者记者 唐建唐建//摄摄

国内最大的城市商业银行理财子公
司——北银理财等重点企业入驻，全市首家
绿色支行、首笔碳排放配额质押贷款等首创
性项目和业务落地，北京绿色交易所正式迁
入办公……截至目前，运河商务区共有注册
企业 18544 家，注册资本 4370 亿元，越来越
多的国内外知名企业，选择在千年大运河北
首、百里长安街东端的运河商务区安家
落户。

企业总数比去年同期增长20.5%

作为国家服务业扩大开放综合示范区
和中国（北京）自由贸易试验区建设的重要
载体，运河商务区在基础设施、生态环境、产
业规划、营商环境、人才引进等多维度高速
发展，一举成为国内外高精尖企业落户热
土。这处位于京杭大运河北起点“五河交汇
处”的黄金区域，正不断为北京城市副中心
高质量发展注入新活力。

2017年 9月，《北京城市总体规划（2016
年—2035年）》正式公布，确定了城市副中心
功能定位与发展目标——“沿运河布置运河
商务区、北京城市副中心交通枢纽地区、城
市绿心 3 个功能节点”。就此，位于城市副
中心新城核心区的商务中心区正式更名为
运河商务区，成为城市副中心的重要功能节
点之一。其启动区规划面积约 3平方公里，
包含 52个地块、16个开发项目，涵盖商业、
办公、公寓、酒店、住宅等多种类型。

通过线上线下形式，运河商务区多次举
办招商推介大会，定向邀请重点企业参加推
介活动，增强企业在此落地发展的信心，产
业招商可以说是硕果累累。运河商务区管
委会主任林正航介绍，当前，运河商务区围
绕财富管理、绿色金融、金融科技三大功能
定位和科技创新发展需求，立足金融+总部
产业定位，持续加大招商力度，为建设全球

财富管理中心、绿色金融和可持续金融中
心奠定产业发展基础。截至目前，运河商
务区企业总数比去年同期增长 20.5%，占全
区企业总数 13.3%。其中包含总部企业 48
家，金融企业 283家，高新企业 78家，“专精
特新”企业 14 家，上市企业 1 家。中、农、
工、建、邮储等传统金融机构齐聚，三峡集
团 20余家二、三级子公司入驻，北京绿色交
易所正式迁入办公，全市首家绿色支行、首
笔碳排放配额质押贷款等首创性项目和业
务落地，实现碳配额等成交额超 30 亿元。

另外，邮储银行北京分行完成交付，北京几
何科技有限公司完成注册并租赁办公楼
宇，易宝支付下设 10 家子公司落户运河商
务区，北建院投资公司、隆昌达北京总部等
5个项目已完成入驻协议签订，正威国际集
团已签署购置意向书。

打造全程跟踪精准服务体系

在运河商务区公布的一组 2019至 2021
年对比数据中可以看到，运河商务区的产业

结构正从以地产开发为主逐渐转变为以总
部经济和金融行业为主。

金融企业实现“三连升”，从2019年的70
家爆发式增长到当前的283家，金融业纳税额
增长率成倍递增，纳税贡献从2019年占整体
不足8%，到2020年增长为13%，2021年增长
至 41.5%，占通州全区金融业税收的 76.6%。
总部类企业经济成效显著，商务区总部类企业
数量从2019年的4家增加到如今的48家，纳
税贡献率从2019年不足6%增长至38.5%，连
续三年实现100%以上增长。（下转2版）

累计注册企业18544家 注册资本4370亿元

运河商务区高质量项目点燃发展引擎
本报记者 刘薇

本报讯（记者 张群琛）记者从北京
市交通委员会获悉，日前，大兴机场北
线高速公路西延段正式开通运营，与河
北省京雄高速公路支线实现通车。

此次开通的西延段，东起京开高
速，西至京冀界，长 8.16公里。与之联
通的河北京雄高速支线同期开通，京雄
高速支线东起京冀界，西至京雄高速主
线，长 5.57公里。全线设计速度 120公
里/小时，横断面为双向八车道。

作为京津冀交通一体化重点项目，
大兴机场北线高速既是大兴国际机场

“五纵两横”综合立体网中的“一横”，又
是一条雄安新区进京的快速通道，标志
着北京支持雄安新区建设向纵深迈进
一大步。同时，大兴机场北线高速西延
与河北京雄支线的联通对完善大兴机
场周边路网结构，提升交通通行效率，
带动大兴区与河北涿州、固安等毗邻区
域协同发展，加快构建首都都市圈等均
具有重要意义。

大兴机场北线高速公路北京段采
用政府和社会资本合作方式，由中国铁
建股份有限公司投资建设，该项目中
段、东延段已分别于 2019 年 7 月 1 日、
2021年5月17日开通运营。

大兴机场北线高速公路西延段正式开通运营大兴机场北线高速公路西延段正式开通运营。。
（（北京市交通委员会供图北京市交通委员会供图））
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运河商务区位于城市副中心核心区位运河商务区位于城市副中心核心区位，，交通便捷交通便捷。。记者记者 常鸣常鸣//摄摄

前 11 个 月 本 市
新设企业23.1万户

社区医院破解居民
看 病 难 、配 药 难


